

LAS MUTUALIDADES ESCOLARES

1) Medios para organizar la Mutualidad

Ahora que estamos tratando de los medios para establecer esta bella institución, hemos de exponer nuestra humilde opinión sobre algo fundamental que puede constituir la clave para lo que nos proponemos defender, es decir, para el normal desenvolvimiento de aquella.

¿Debe ser la institución voluntaria u obligatoria? Con arreglo a los dictados de nuestra conciencia profesional debe ser obligatoria para padres y maestros; pero legalmente y mientras el analfabetismo no se desplace, mientras el pueblo no posea y eleve su nivel intelectual y no esté bien capacitado en estas cuestiones sociales, somos de opinión que no se debe obligar al maestro, porque de tener que bajar la cabeza y acatar la rigidez de la ley, el éxito es dudoso en determinados casos; porque muchas veces ya ha trabajado para implantar la institución y ha tropezado con obstáculos grandes que han matado su estímulo, y empazará a trabajar con pesimismo, aun cuando el maestro de arrostros pujantes no dé cabida a él en su alma. Y si a esto añadimos el medio ambiente poco propicio para estas empresas renovadoras, no es aventurado predecir que si el educador está poco curtido en experiencia, se declarará vencido y quizá las amarguras que coseche comprometan no sólo el establecimiento de la Mutualidad, sino también, aunque pasajera, la labor educativa que le está encomendada.

Pero por eso mismo que nuestra misión es de sacerdocio, de apostolado, el maestro sin necesidad de que la ley le obligue, debe trabajar con fe y entusiasmo, lleno de optimismo, procurando suavizar las asperezas y dificultades que encuentre; y así como la gota de agua horada la roca, él consiga llegar a la inteligencia y al corazón de los padres y alumnos y pueda implantar con éxito la Mutualidad. Concretando aún más nuestro pensamiento, diremos que el maestro debe estar persuadido de que tiene la obligación de implantarla, que debe estudiar a fondo el medio ambiente en que vive y procurar imprimirle derroteros saludables, educándolo paso a paso en estas cuestiones de ahorro, previsión y mutualismo, y cuando crea el momento oportuno lanzarse a la implantación de la institución; pero trabajar en todos los momentos, sin desmayos ni flaquezas.

No olvidemos que Aragón es región agrícola y que los padres emplean a sus hijos en edad tierna, en las labores agrícolas y que realmente antes de los catorce

A mí no me gustan

Distinguido lector: Permite que en el tono confidencial de las grandes confesiones y consiguientes reservas, te declare *soto voce* que no me gustan los automóviles en general, no tanto por su macabra tendencia a reducir a la Humanidad «entera» a fracciones decimales, sino por el producto que es alma y esencia de su actividad aplastante; por la gasolina, si señor, por ese líquido ordinario y pérfido atiborrado de maliciosas añagazas, que lo mismo os quita una mancha, que os arrebató el hipo juntamente con el aparato para producirlo.

La gasolina, digan lo que quieran los vocingleros farautes del Progreso a todo meter, no merece el aprecio de los espíritus delicados, de los amantes de la belleza, ni casi de las personas decentes. Es algo así como la hija abandonada de un trapero anónimo. ¡Y aún pretende la muy cursi atufar con su humazo maloliente de «nueva rica» nada menos que al vapor de agua! ¡Este sí que es noble y de esclarecida estirpe puesto que su madre—el agua—desciende de los cielos en línea recta! Además tiene por curva una nube fastuosamente pintada por la brocha escenográfica del Sol y mecida por las sopladas huestes de Eolo, en el alcázar azul del firmamento. Cuando por su destino, surge de la tierra convertido en transparente lija, ésta lo hace gorgoriteando armoniosa por la lumbrera del manantial o saltando riente sobre la improvisada fontana de unos guijarros. Su misión es altruista, embellecedora e higiénica y tan plena de posibilidad que aquí riega una flor, más allá rinde su esfuerzo hidráulico en el rodete de una turbina o se encarama al tender de una locomotora para arrastrar trepidante la sierpe de hierro y madera de un tren a vapor. En cambio la gasolina...

¿Cuál es su origen? ¿Qué se sabe de sus ignotos progenitores? Nada o algo tan poco seguro, que es tema inagotable de profundas investigaciones por parte de los más melencólicos sabios del planeta. Según el docto parecer de algunos de estos señores, tiene su origen en grandes depósitos de monstruos antediluvianos que destilan aceite de hígado fósil: allá en las profundidades plutónicas de un piso geológico. Según otros tantos portentos de sabiduría, no hay tales carneros, es decir, tales monstruos grasientos, sino un proceso de destilación mineral y carbonífera de trámites perfectamente desconocidos. De todos modos, la gasolina tiene un origen tenebroso que la condena de por vida a no ver el sol; a marchar invisible a través de un absurdo mundo tubular, bajo la vigilancia de hombres reciosos que la impulsan, envasan y sopesan sin permitirle siquiera el pueril recreo de lanzarse bulliciosa por el orificio de un saltador.

Quizás a esto se deba lo siniestro y torcido de sus intenciones, y sobre todo su resistencia a trabajar, a producir un efecto útil que la aparte de sus preferencias catastróficas. Cuando solicita-

años, el hijo puede prestar a su padre buenos servicios que vayan en pro de la economía de su casa. En resumen: siendo la Mutualidad una obra buena y positiva, ella misma se irá poniendo, ella misma irá atrayendo a los desconfiados, ella misma irá conquistando voluntades y corazones.

FLADIO GRACIA CORTÉS.
Maestro nacional de Boquiñeni (Zaragoza),
(Concluirá).

mos cortese: el concurso de su esfuerzo motriz nos vemos sorprendidos por la lista interminable de sus solapadas excusas. En primer lugar asegura que no puede actuar sola sino en compañía de su amigo el oxígeno (amigo ¿eh?) y éste a su vez os demuestra con números la necesidad de hacerse acompañar por el nitrógeno, el argón y otros tipos indesahables que acuden de «gorra» con el solo fin de chupar del bote de las calorías. Después—ya decididos a transigir con esta golfemia aérea—la gasolina os declara melindrosa que necesita un gabinete *ad hoc* para recibir a sus amistades y que ella misma ha de presentarse vaposamente ataviada. Resuelta esta demanda, aún opondrá nuevas dificultades de temperatura, humedad, etc., con el avieso propósito de haceros desistir de la empresa cansados de tan complicadas triquiñuelas. Sólo cuando desesperados, a fuerza de puños encerráis a toda la pandilla en un cuarto obscuro para descerrajarla una descarga eléctrica, sólo entonces, repito, trabaja la gasolina pero, de una manera tan desapacible y brusca que el pobre pistón sale disparado como una bala. El oxígeno, el hidrógeno, el carbono y demás invitados a la juerga discuten, se golpean y salen a la calle en medio de un escándalo formidable. Hay tiros, olor a chamusquina, bombos que llegan, guardias que amenazan y coro general.

¡Que radicalmente distinta es la conducta del vapor de agua toda ella noble y correcta como la de un estirado *gentleman*! Este—el vapor—se asemeja al forzado atleta que se complace generoso en ejercitar sus energías sin interesados regateos profesionales. Cuando con artificio inocente se consigue encerrarlo en la prisión de una caldera, solo deja ver su enfado de niño rabioso retunfueando un poco por las válvulas entreabiertas, y basta una sola indicación para que se lance obediente al trabajo sin ayudas ajenas y siempre fuerte, limpio, metódico, venciendo dificultades, despreciando obstáculos, atento sólo al mayor rendimiento de su actividad. Y es tan buenazo el infeliz, de tan buena pasta como si dijéramos, que al terminar la pistonada tarea, aún nos regala con las graciosas volutas de una nubecilla blanca, imoluta, que al alejarse cielo arriba parece gritarnos un ¡hasta la vista! prometedor de nuevos esfuerzos en pro de la vida universal.

Vea, pues, distinguido lector, las razones que me impulsan a no gustarme el automóvil ni tener ninguno de estos artífugos rodantes por lo menos mientras entre el señor Ford y yo tengamos quinientos millones y tres dólares.

RAFAEL ESPEJO SAAVEDRA.
Teruel 29 septiembre 1928.

FERIA DE CEDRILLAS IMPORTANTISIMO

Teniendo noticia esta Alcaldía de que se rumorea existe en esta localidad una enfermedad infecto-contagiosa en las personas y otra enfermedad contagiosa en los ganados, y como afortunadamente no es verdad tal rumor, me creo en el deber para beneficio de todos de poner en conocimiento del público en general que en esta localidad, según certificado del señor Inspector de Sanidad Municipal y del señor Inspector de Higiene y Sanidad Pecuaria, no existe ninguna enfermedad infecto-contagiosa.

El Alcalde,
FLORENCIO MARTÍN.

Cedrillas, 1.º octubre de 1928.

NGTA DEL DÍA

La «semana del libro»

Del 8 al 14 del presente mes de octubre se celebrará—por acuerdo de la Cámara oficial del Libro—la «semana del libro». Durante la expresada semana todos los librerías efectuarán descuentos, se colocarán carteles anunciando la significación de la semana y pensamiento acerca del libro, y se realizará por todos los medios la propaganda del libro.

Sin propaganda no se puede hoy hacer nada. Los librerías, afortunadamente, se van dando cuenta. Y se preocupan ya de ella. Antes un librero no anunciaba ningún libro. Ahora los anuncian todos. Y gracias al anuncio, a la propaganda, a la publicidad se venden muchos más libros.

Estamos convencidos de la necesidad imperiosa de que todo el mundo lea lo más posible. Para ello es preciso propaganda, mucha propaganda en favor del libro. Propaganda por todos los medios. Propaganda en favor suyo en las escuelas, en los periódicos, en todas partes.

Es menester que la gente lea más. Cuanto más lea, mayores adelantos experimentará España. Si queremos ponernos al nivel de las demás naciones es preciso que el pueblo lea más y mejor.

La «semana del libro»—como antes la fiesta—es una iniciativa acertada. Durante siete días los periódicos dedicarán artículos y comentarios a los libros. Y esos comentarios sin aparente importancia harán a la larga su efecto aumentando la venta de libros y el ansia de cultura del pueblo.

Mucho se ha hecho en los últimos años en favor del libro. Pero no suficiente. Es preciso hacer más, mucho más, hasta conseguir que todos lean lo que deben leer, que no haya nadie que no lea unos cuantos libros al mes. Cuando esto hayamos conseguido, habremos dado un paso gigantesco en el camino del progreso y de la civilización. Aplaudamos sin reservas la iniciativa de la Cámara oficial librera instaurando la «semana del libro» ya que contribuirá sin duda alguna al progreso nacional.

E. DEL N.

ESCENARIO MATRITENSE

RESUMEN SEMANAL

Mal comienzo. Carteles enlutados, víctimas, funciones fenécicas, suspensión de espectáculo. Exequias de un teatro desaparecido. Y entre cuyas ruinas murieron muchos. Así comenzó la semana. Paz a los que cayeron.

«Martierra», de Hernández Catá y Alonso.—¿La mejor zarzuela del maestro Guerrero? Acaso, mejor desde luego, que otras muchas de éxito grandioso. En ésta Guerrero se ha superado. Ha dejado los ritmos fáciles, manidos, los bailes modernos, «charleston», Shimmy etc.—fáciles al compositor. Y ha compuesto otra música menos fácil, menos pegadiza; pero más elevada, mejor.

¿La mejor zarzuela de Guerrero? ¿Y por qué no? Guerrero tiene buenas zarzuelas. Pero ninguna, sin duda, mejor que «Martierra». Quizá estemos todavía un poco impresionados por el estreno y los aplausos. Acaso influya en nuestro comentario sobre la música lo maravilloso del argumento. Pero desde luego nos parece ésta la mejor zarzuela y la mejor música de Guerrero.

Y conste que no hay en esta zarzuela nada que nos recuerde el Guerrero clásico, al de «Los faroles», «El sobre verde», «La orgía dorada». No. Este es el Guerrero un poco falsificado de «Los gavilanes». Pero el mejor. La música de «Martierra» sería, inspirada en motivos populares norteños, consiguió un éxito claro, neto, rotundo. Y Guerrero, orondo, satisfecho, feliz, vió cómo le sonreía una vez más el éxito.

La rivalidad entre los hombres del mar y de la tierra que conviven en un pueblo de nombre simbólico «Martierra»—es el tema principal, el argumento. En sus disputas constantes se mezcla una mujer que ni es de la tierra ni del mar. Una mujer de la playa. Y cuando esa mujer se marcha como vino para seguir su vida, deja entre los bandos rivales, entre los enamorados del mar y de la tierra una paz que antes faltaba, una tranquilidad que todos necesitaban.

Fernández Catá—gran escritor, el mejor cuentista sin duda de España—ha escrito en «Martierra» una gran zarzuela. Una formidable zarzuela para él y para el músico. Para éste sobre todo. Las situaciones musicales—bellas, preciosas—vienen estrechamente unidas a la acción, están justificadas, no se producen como en otras obras independientemente del argumento, por generación espontánea. Ha sabido Hernández Catá proporcionar ocasiones formidables al músico. Y Guerrero las ha aprovechado bien.

El argumento es bonito, interesante. Atrae al espectador, le emociona y le hace asistir con interés—cosa rara en una zarzuela—al desarrollo de la obra. No está el espectador pendiente en «Martierra»—como en tantas otras zarzuelas—de la habilidad del compositor desinteresado de la parte literaria. En «Martierra» atraen al mismo tiempo e interesan argumento y música.

El éxito fué grande. Lo merecía la obra. Hernández Catá en esta nueva modalidad ha obtenido un gran éxito. Y Guerrero se ha apuntado uno más, primero de esta temporada que, según dicen, será pródiga en ellos para el autor de «La montería».

La obra—estrenada en la Zarzuela—sirvió además para revelar a un gran tenor desconocido. Regino Baldión—el tenor nuevo—demostró ser un gran cantante y un buen actor.

«Susana y los viejos» de Federico Oliver.—Título precioso el de

Colegio de segunda Enseñanza

— DE —

San Antonio de Padua

Dirigido por PP. FRANCISCANOS—Teruel

Se dan clases de ingreso y Bachillerato elemental. Competente profesorado. Amplios e higiénicos locales. Cafecación. PENSIÓN TOTAL: 650 PESETAS.

Se admiten además medio-pensionistas y externos con precios módicos

Pídanse informes al R. P. Rector

esta obra. Y prometedor. Uno ante los carteles que lo anunciaban saboreaba por anticipada lo que prometía.

Desgraciadamente todo se quedó en promesa. Y en título. Una lástima, una verdadera lástima. Autor de talento y da habilidad como Federico Oiver no ha sabido sacar del título nada destacable. La obra —falsa, llena de discursos, manida y torpe— no merecía obtener el menor éxito. Y no lo tuvo. Resumen: una obra estropeada. Un título prometedor que se quedó en serlo. Una esperanza frustrada y un fracaso más. Dos fracasos seguidos llevan los artistas de Apolo. No hay —dice el refrán— dos sin tercero. ¿A quien le tocará la china?

La princesa del circo.—Una opereta clásica. Vienesa, naturalmente. Ritmos de vals lentos, suaves. De alegría con tenalidades discretas. Ambiente clásico de opereta. Circo y princesas, obeso que resuenan como un acompañamiento del vals. Y una dulce nostalgia.

Hace mucho que no se estrenaba en Madrid ninguna opereta. La revista acabó con la opereta. Y el ritmo dislocado, vertiginoso de lo moderno, destrozó la cadencia y la dulzura del vals que suena románticamente.

La opereta estrenada ahora se llama «La princesa del circo» hasta el título es puramente evocador. Y el éxito también. Ha triunfado esta opereta que llegó retrasada. Por eso, por no venir a su tiempo, hubo de refugiarse en un teatro lejano del Centro, en el Fuencarral. Pero los devotos de la opereta, que todavía quedan, fueron allá a recordar, quizá los tiempos en que triunfaba, a procurar con sus aplausos que triunfará otra vez.

Y, triunfó. «La princesa del circo» fue recibida con alborozo, con entusiasmo. Éxito claro, rotundo. Y éxito para la familia Ugnetti. Para toda la familia. Un hermano es el traductor. Otro el tenor. Una hermana la primera actriz y directora de la compañía. El triunfo fué para toda la familia. Y los aplausos no anduvieron escasos en este renacer de la clásica opereta con ritmos de vals, y dulces cadencias nostálgicas.

ANTONIO TORCADO.

GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 18'8 grados.

Ídem mínima de esta mañana, +6.

Aire reinante, OJE.

Fuerza del aire, 0.

Presión atmosférica a las ocho horas 685'5.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 46 kilómetros.

Como podía suponerse, la antigua feria de San Miguel está pasando sin notarse.

Apenas si hay algún ganado.

Mañana será cuando, de paso para Cedrillas se detendrán por unas horas y podría hacerse alguna transacción.

¿A qué ha llegado la que en tiempos fué rumboso feria de ganados!

SE VENDE

una mesa de despacho, grande, seminueva, chapada de nogal; unas puertas de cuatro hojas, grandes, en muy buen uso; camas de hierro; mesas de diferentes formas; calderas y barreños de cobre; un foguer de madera, portátil, y otros muebles usados. Carrasco, 14.

Se ha dispuesto que se abra un concurso, para proveer de semillas de trigo para la siembra, a las provincias afectadas.

Pueden presentarse a este concurso todos los poseedores de trigo nacional de la última cosecha, y que sea de buena calidad.

Aprobado por el Ayuntamiento el presupuesto municipal ordinario para el ejercicio de 1929, se hallará de manifiesto al público en las secretarías de los Ayuntamientos que se expresan a continuación, por el tiempo reglamentario.

Veguillas de la Sierra, Cabra de Mora, Armillas, Lechago, San Martín del Río, Fuentespalda, Guadaviar, Berge y El Poyo.

Han sido denunciados:

Por pastoreo abusivo Cesáreo Cebo llada, de Brdenas. Y por infracción al Reglamento de carreteras Camilo Aiber, de Peñarroya de Tastavins; Juan Alegre Alegre, de Alcalá de la Selva y Andrés A quéine Aznar, de Montalbán.

Sucesos

INSULTOS

Alcalá de la Selva.—Ha sido puesto a disposición del Juzgado el vecino Bernardo Tena Cercós, ayudante en el servicio público de automóviles entre esta localidad y la estación de Mora de Rubielos por insultar al conductor y propietario de los otros automóviles que hacen idéntico servicio.

El lugar de la ocurrencia fué en el punto de parada de los autos en esta villa.

Pruebas de injerto Teatro Marín

Como estaba anunciado, el sábado a las once de la mañana y en el Cuartel de San Francisco dió el veterinario señor Ocariz su conferencia teórica-práctica sobre injertos testiculares, a la que asistieron los señores gobernadores civil y militar, presidentes de Diputación y Audiencia, Cámara agrícola, Colegio de médicos, alcalde de esta capital, director de la Normal de maestros, buen número de médicos y veterinarios y un selecto y distinguido público.

Hizo la presentación del operador el presidente del Colegio Oficial de Veterinarios señor Terol quien en breves frases dedicó un elogio merecido al señor Ocariz manifestando a la vez que con este acto la Veterinaria quería demostrar que a cada bofetada que recibe, en lugar de acobardarse, reacciona con un movimiento de progreso evidenciando con ello que se encuentra en mejores condiciones que otras profesiones para orientar la mejora y fomento de la ganadería.

Seguidamente el joven y simpático señor Ocariz con frases de profunda convicción elogia la labor de Voronoff, a quien considera como un experto cirujano de reconocida fama mundial y agrega: pero Voronoff no es veterinario y naturalmente no conoce los obstáculos que se presentan al operar animales; la ganadería es una industria y el procedimiento de Voronoff no se generalizará en la práctica por resultar antieconómico; además en el procedimiento de Voronoff hay que tener en cuenta el factor medio y una sala de operaciones o un quirófano no pueden improvisarse en el campo, y al carecer de ello estaríamos expuestos a que las heridas se infectaran, con lo que habríamos perdido el injerto y el tiempo y si nos descuidamos hasta la vida del animal.

Ocariz nos dice: yo que soy veterinario, como tal, naturalmente, conozco estos inconvenientes, y habría de tenerlos presentes lo que me indujo a pensar en otro procedimiento más sencillo que el de Voronoff, y cree tener resuelto el problema; además no se encuentra conforme en que haya sitio o región de necesidad como Voronoff señala para los injertos; cree que no es cuestión de topografía sino de riego, demostrándolo con hechos prácticos y razones poderosísimas; de aquí que su procedimiento además de ser sencillo y exento de peligros, que hace resulte económico y de fácil aplicación práctica, tenga la grandísima ventaja de poderse realizar en animales castrados.

Para el conferenciante a la parte práctica empezando por la anestesia local y con mano hábil que demuestra sus excelentes aptitudes de experto cirujano, hace la necesaria operación al donante y después la del injerto al receptor, ésta primero por el procedimiento de Voronoff y a continuación por el suyo propio, a la vez que nos va explicando los distintos tiempos de ambas operaciones con tal sencillez y claridad que técnicos y

profanos se dieron perfecta cuenta de todos los detalles.

El señor Ocariz nos demostró palpablemente que su procedimiento es tan racional como lo sea el de Voronoff y que tiene sobre este las ventajas de que es fácil, rápido, económico, puede practicarse en animales castrados y no se necesitan los cuidados que requiere el del sabio ruso; puede llevarse a los establos y apriscos sin peligro ninguno.

Terminado el acto, autoridades, médicos, muchos de los asistentes y los compañeros del señor Ocariz felicitaron efusivamente a éste a la vez que le expresaban su satisfacción por haber podido conocer su científico, rápido y económico procedimiento para el cual tuvieron todas frases de alabanza.

El ganadero don Pablo Utrillas dijo: por el procedimiento de este señor quiero injertar un lote de borregos, pero por el de Voronoff no injertaré ninguno.

Terminado el acto los veterinarios de la provincia se reunieron en fraternal banquete en el hotel España con el fin de rendir homenaje de gratitud, admiración y cariño al señor Ocariz, acto que fué presidido por el señor alcalde de esta ciudad reinando el mayor entusiasmo y cordialidad sin límites que se desbordaron al final con sentidas y breves pero atinadísimas frases del señor alcalde, del homenajado y de algunos otros comensales.

TEOMAR.

GARAGE ARAGON

AUTOS DE ALQUILER

A 0'40 EL KILOMETRO

Grandes repuestos de

Citroens - Fords - Chevrolets

Descuentos especiales

INFANTA ISABEL, 5

Ayuntamiento

En viaje oficial ha salido esta mañana en el rápido con dirección a Zaragoza el alcalde de Teruel don Andrés de Vargas Machuca.

Durante su ausencia se ha encargado de la Alcaldía el primer teniente de alcalde don Máximo Miguel.

Un banquete

Ayer tarde se reunieron en fraternal banquete los veterinarios que han acudido a presenciar los injertos Voronoff y Ocariz.

En la comida estaban los inspectores provinciales señores Vargas y Martín y el señor Ocariz, por quien se celebraba el acto.

La comida, muy bien presentada por el Hotel España con arreglo al siguiente menú:

Entremeses variados, paella a la valenciana, lomo a la moderna, langostinos y merluza a la parisien, perdices asadas a la «broche» a la inglesa, torrada de almendra, fratas variadas, vinos Rioja, Champañ, café, licores y habanos.

Reinó durante la comida la mayor cordialidad.

Compañía de Comedias

El sábado hizo su presentación la Compañía de Comedias de la primera actriz Conchita Ordóñez con la obra de Luis de Vargas «¿Quién te quiere a ti?».

La entrada fué buena. El asunto de la obra, conocido por nuestro público, es uno de tantos que se h Ivanan con hilo grueso sobre un te a burda y descolorida. Una novedad, la intercalación de una película; unos cuantos chistes y dos o tres situaciones cómicas.

Risas para todo el año; como en las fiestas.

La interpretación, sin pretensiones, discreta.

El público, comprensivo.

Ayer por la tarde, con regular entrada, se representó «El conflicto de Mercedes», de Muñoz Seca.

Basta con esto. El público se distrajo.

Por la noche, con un lleno, se puso en escena el estreno de «Un alto en el camino», del señor Sánchez Prieto.

A nosotros, la verdad, no nos gustó ni el argumento, ni su desarrollo ni su versificación. Pero a la masa llana del público, sí. Y a eso nos atenemos.

Aplaudió varias veces con agrado.

Los trozos de poesía (¿?), tales como el Canto a Madrid, llegó muy bien al auditorio obteniendo su recitador una salva de aplausos.

Esas tiradas de versos, a nosotros nos parece que están incrustadas a fuerza en la obra y, que si se les quita, la obra diría lo mismo. Pero se ve que ahora para que una obra tenga éxito, no es por la obra, sino por unas escenas melodramáticas, fuera de la realidad artística y una descarada adulación versificada con frases vulgares.

¿Como que su autor ha ganado mucho dinero y popularidad!

¿Pastor-poeta?

Ambos aspectos de esa personalidad ¿no serán un camelo?

En fin, por nosotros, que pase.

¡Se hinchan tantos globos como éste!

Para fin de fiesta, la actriz Conchita Ordóñez, tuvo la galantería de cantar varios couplets; que el mismo público, también por galantería aplaudió.

Para esta noche se anuncia una Comedia para Casadas.

Tercera de abono.

A las diez y media.

Gobierno civil

NOTAS VARIAS

Por ausencia del señor gobernador civil se ha hecho cargo interinamente del mando de la provincia el señor Calderon, secretario del gobierno.

Se han dado las oportunas órdenes de conducción del preso de esta cárcel Francisco Martínez Martínez, al penal de Alcalá de Henares.

En virtud de lo prevenido en la Real orden de 31 de marzo último y en cumplimiento de lo ordenado por la Superioridad; el día 6 del actual mes de octubre, a las veinticuatro horas, se restablecerá la hora normal.

Manuel Villén

Médico-Dentista

CONSULTA EN TERUEL
viernes, sábados y domingos

HOTELTURIA

Anuncie V. en TERUEL

Oposiciones

— AL —

Magisterio

2.200 PLAZAS

Plazo de Instancias hasta el 30 del próximo septiembre.

Los ejercicios, en las capitales de provincia.

Preparación en inmejorables condiciones.

Informes a los aspirantes, en esta Administración.

Delegación de Hacienda

NOTAS VARIAS

Cesó en su cargo de auxiliar de esta Delegación de Hacienda don Pascual Mateo, que va destinada a Guadalajara.

El alcalde de Cañada de Verich remite a esta Delegación, para su aprobación, el presupuesto municipal ordinario para 1929.

Libramientos puestos al cobro: Habilitado de la Estación Meteorológica 250 pesetas y Pasivos 12.000.

En el Boletín oficial de la provincia de hoy se publica una circular de la Administración de Rentas Públicas en la que se dan instrucciones para que los señores secretarios de los pueblos de esta provincia, formen la matrícula industrial para el próximo año venidero en el plazo que la misma determina.

Ecos taurinos

Conforme estaba anunciado, a las doce horas de ayer se reunieron numerosos aficionados en el Café Comercial para proceder a la lectura del anteproyecto de Reglamento que ha regir para la constitución del «Club Villeta».

Leído y aprobado que fué, se acordó elevarlo a la superioridad por si merecía su aprobación.

Acto seguido, y en medio de un gran entusiasmo, se dió por terminada la reunión.

SE VENDE

Molino eléctrico con dos piedras y limpia. Para informes dirigirse al señor alcalde de Corbalán.

En el comercio de tejidos de don José María Sánchez

Una exposición

De muy brillante puede calificarse la exposición de géneros que en el nuevo comercio de tejidos que ha establecido en nuestra población don José María Sánchez, admiramos ayer. Con exquisito arte combinados vimos en ella diversas clases de géneros, que demuestran, no solamente el gusto de dicho señor en la presentación de sus escaparates, sino también el acierto con que ha sabido elegir esos artículos que le acreditan de experto comerciante que sabe llevar a sus establecimientos los artículos y modelos más bonitos y elegantes que el más refinado gusto pueda exigir.

Desde el momento en que se dió apertura a la exposición, el público invadió constantemente la popular calle Joaquín Costa, hasta bien entrada la noche, para admirar los objetos expuestos en dicho comercio, recibiendo este señor grandes elogios de las personas que por aquél desfilaban.

Esperamos, pues, que don José María Sánchez obtenga un éxito en su negocio, por ser conocidísimo y apreciado por las excelentísimas relaciones que ha conseguido en nuestra provincia, en los veinte años que ha trabajado en uno de los más importantes establecimientos del ramo de tejidos de nuestra capital, donde siempre ha dado pruebas constantes de su honradez, laboriosidad y competencia para este clase de negocios.

Por nuestra parte le damos la más expresiva enhorabuena, y hoy ya hemos observado el numeroso público que durante toda la mañana ha visitado su casa comercial.

OTRA CATASTROFE

En las obras del ferrocarril Caminreal-Zaragoza se hunde un túnel y en él quedan sepultados varios obreros

El sábado por la tarde llegaron noticias a esta capital de que en las obras del ferrocarril Caminreal había ocurrido una catástrofe. Como las noticias eran confusas y suponíamos que el hecho había tenido lugar en esta provincia nos personamos en el Gobierno civil y allí nos encontramos con el gobernador interino señor Calderón que estaba comunicando por teléfono con Madrid, con el Ministerio de la Gobernación.

Terminada su conferencia le interrogamos y con su proverbial amabilidad nos dió cuanto sabía.

El hecho era cierto, pero ocurrido en la provincia de Zaragoza.

Las noticias las supo el señor Calderón por telegrafo desde Daroca; le manifestaron que en las obras del ferrocarril del Caminreal entre los pueblos de Encinaco:ba y Villarreal (Zaragoza) se hubo hundido un túnel en formación y que había sepultados varios obreros, de los cuales se creía había diez muertos y muchos heridos.

El gobernador interino señor Calderón hablando con el señor ministro le dió cuenta de estas noticias y le ofreció sus servicios, cuales eran enviar a la ambulancia del Instituto provincial de Higiene, personal, etc.

El señor ministro le agradeció en extremo este ofrecimiento, pero declinándolo puesto que ya de Daroca, Cariñena y Zaragoza y otros pueblos próximos habían salido auxilios para el lugar de la catástrofe.

Con el ánimo oprimido por tantas terribles desgracias que se vienen sucediendo hablemos nosotros con Zaragoza para que nos ampliaran detalles del suceso, como así lo hicieron compañeros apreciables de *El Noticiero*.

Entre las víctimas se encuentran hijos de esta provincia.

Ampliación del suceso

Zaragoza.—El hundimiento ocurrió en el túnel de Villarreal del Campo, en los trabajos que se realizan sobre la línea en construcción del ferrocarril de Caminreal, a unos 60 kilómetros de Zaragoza.

Es el túnel número 2, de 900 metros de largo, en el cual se trabaja día y noche por los los equipos correspondientes, aun cuando el número de obreros es muy limitado a causa de la escasez del jornal y del pesado trabajo.

El hundimiento se produjo a las ocho y media de la noche del viernes, cuando trabajaba un turno de 15 obreros.

Por causas que todavía se ignoran, ocurrió un desprendimiento en la parte izquierda del túnel, a unos 20 metros de la boca de entrada, cayendo unos cuantos bloques de piedra, aunque no muy grandes, y bastante tierra.

Quedaron aprisionados Andrés Martínez, León Sánchez y Alfonso Sánchez, los cuales lograron salir al exterior después de grandes esfuerzos, si bien estaban los tres lesionados.

El que lo estaba de menos importancia atravesó el túnel y avisó de lo ocurrido al empleado de servicio en la caseta cercana al túnel, el cual corrió a dar aviso al pueblo.

De éste acudieron al túnel rápidamente numerosos vecinos, con antorchas, palas y picos, y cuando entraron en el túnel sobrevino un segundo hundimiento de mayor importancia, que dejó sepultados por completo a los obreros que se hallaban aprisionados entre los escombros.

Daniel Martínez, Domingo Paconat, Enrique Rodríguez, Luis Ronda, Joaquín Siles, todos lesionados, fueron extraídos tras grandes trabajos, siendo asistidos en Villarreal del Campo.

Se pidieron auxilios a Zaragoza, Daroca y Cariñena.

La casa constructora, tan pronto como tuvo noticia de la desgracia, envió material y personal técnico para organizar los trabajos de salvamento.

Fuerzas de la Guardia civil queda-

ron encargadas de guardar el orden pues la aglomeración de vecinos de los pueblos cercanos al lugar del accidente, era eno me.

Durante todo el día de ayer continuaron los trabajos de desescombro, con grandes precauciones.

Los obreros empleados en los trabajos de auxilio lograron entablar un diálogo con Daniel Piquer, José Cruz y León Casanova, a los cuales se les inyectaba constantemente aire puro para evitar la asfixia.

De los restantes obreros se tiene la certeza que han perecido.

Víctimas de Teruel

Entre los muertos y heridos en este desprendimiento figuran hijos de la provincia de Teruel y estos son:

El capataz, Salvador Miguel, de Fortanete; José Cruz Monserrat, de Iglesuela del Cid y Nicolás Navarro y Vicente Collado, de Albarracín.

Uno que se salva

Informes facilitados a última hora en este Gobierno civil nos dan la nueva de que el obrero Daniel Piquer, de Fortanete, que se suponía muerto por haberse entre los sepultados en el túnel, ha sido sacado ileso.

Continúan los trabajos de descombro, haciéndose estos con más celeridad que ayer.

Los Reyes dan el pésame

SS. MM. los Reyes de España, por mediación del secretario particular de don Alfonso, han dirigido un telegrama al señor gobernador concebido en estos términos:

«Profundamente impresionados por catástrofe del túnel de Caminreal agradecerán transmita a las familias de los desgraciados obreros fallecidos el testimonio de nuestro pésame.»

Toda la población turolense ha sentido nuevamente esta desgracia, someramente relatada, expresando su profundo pesar, al que nos unimos de corazón.

Apertura de Curso

Esta mañana con las formalidades de rigor se ha celebrado en este Instituto de 2.ª Enseñanza la apertura del curso 1928 29.

Asistieron las autoridades y distinguido público.

El señor secretario leyó la memoria del curso académico anterior.

La representación de la primera autoridad civil de la provincia declaró abierto el curso en nombre de Su Majestad.

El acto revistió solemnidad.

BODA

Ayer, de madrugada, contrajo enlace matrimonial el joven Miguel Jiménez Bedrines, hijo del industrial de esta plaza señor Jiménez Pérez, domiciliado en la calle de los Amantes número 37, ebanistería, con la bella señorita María Pérez de la Huerta.

Bendijo a los contrayentes el señor cura de Santiago mosen Juan.

Después de la ceremonia nupcial, los invitados al acto fueron obsequiados con un exquisito refresco.

Los desposados salieron para Zaragoza en el correo de las seis y treinta.

Deseamos a los recién casados la mayor felicidad.

Inspección de Vigilancia

Por orden del señor gobernador se ha citado para que comparezca en esta Jefatura de Policía el menor Gabriel Marqués Romero, vecino de esta ciudad, que se echó ayer al ruedo durante la función taurina que se celebraba.

Letras de luto

Conforme hubimos anunciado, ayer, con extraordinaria concurrencia de público, se celebraron los actos de funeral y conducción a la última morada del infortunado joven don Pedro Lázaro Terrado.

Varios compañeros del malogrado mecánico condujeron a hombros los restos mortales y llevaron cintas.

Renovamos a la familia doliente el vivo testimonio de nuestro pesar por la irreparable pérdida sufrida.

Notas de Sociedad

Marchó a Madrid, en unión de su distinguida señora, el excelentísimo señor gobernador civil de la provincia don José Mohino.

— De Bronchales regresó la distinguida familia del doctor Iranzo, muy amigo nuestro.

— Acompañado de su distinguida familia regresó do Valencia el industrial don Agustín Josa.

— Tuvimos el gusto de saludar a nuestro particular amigo don José Esparza empresario del Marín.

— Para Madrid salió el joven señor Valdemoro, hijo del presidente de esta Diputación.

— Hállase en Valencia pasando una temporada la distinguida familia del delegado gubernativo comandante don Pérez Mancho.

— Regresaron de Lourdes, de haber asistido a la peregrinación, don Gonzalo Tena y señora y hermana política señorita Aurea y la distinguida familia del teniente de alcalde de este Ayuntamiento don Francisco Garzarán.

— Con su bella hija Carmen regresó de viaje de recreo el propietario don Pedro Manuel Gómez.

— Marchó a Zaragoza el M. I. señor deán de la Catedral don Antonio Buj.

— A la misma capital el catedrático de este Instituto don José Giner.

— Llegaron de Valencia y Murcia los jóvenes don José Rivera, don Marc'el Asensio y don Manuel Monterde.

— De viaje de negocios llegó don Vicente Rodríguez.

— De Valencia, después de haber aprobado brillantemente varias asignaturas de la carrera de Derecho, el oficial de Correos don Mateo Esteban Otero.

— Marchó a Valencia, el pensionado por esta Diputación, don Antonio Navarro Perales.

— Salió para Valencia, con su señora, don Restituto García.

— Para la misma población, con su distinguida familia, don Eugenio Gómez Alaestante.

— A Puebla de Valverde regresó don Joaquín Terol, veterinario.

— Llegaron el sábado los señores de Eced.

— Hoy saludamos a don Inocencio Valero, de Rudilla, y don Francisco López, de A barracín.

Sección de Minas

Don Ramón Royo Altonso, de Oliete, ha presentado una solicitud de registro de doce perennencias de mineral de carbón, sitas en el término municipal de Oliete, con el nombre «De Repente».

Hecho el depósito que marca la Ley el señor gobernador ha acordado admitirla dándole la tramitación correspondiente.

SE REGALAN

MÁQUINAS FOTOGRAFICAS

TODO COMPRADOR DE UNA MAQUINA FOTOGRAFICA TENDRA OPCION A LA DEVOLUCION DE SU

IMPORTE INTEGRO, SIEMPRE QUE DE UN LOTE

DE 10 BOLAS NUMERADAS DESDE 1 A 10 ACIERTE A SACAR LA QUE TENGA EL NUMERO QUE

PREVIAMENTE INDIQUE

PRECIOS DE CATALOGO

SIN AUMENTO DE NINGUNA CLASE, COMO PODRA COMPROBAR EL COMPRADOR

Vest-Poket, tamaño 4 1/2 por 7,		48 pesetas.
Billy objetivo 8.8	» 6 » 9,	68 »
Agfa obj. anastigmático 7.7	» 6 » 9,	120 »
» » » 6.3	» idem carrete	140 »
» » » 6.3	» idem placa	140 »
» » » 4.5	» idem carrete	162 »
» » » 4.5	» idem placa	162 »

OTROS MODELOS

Artículos fotográficos Kodak, Agfa y otras marcas. — Gabinete fotográfico, trabajo puntual y esmerado

LECTURAS ALENTADORAS

SI QUIERES TRIUNFAR

¿Has pensado alguna vez en la importancia de los sentidos? ¿Te has dado cuenta de que son la fuente de todo conocimiento y toda sensación y que sin ellos te encontrarías como una piedra cuya sensibilidad es casi nula? Si la respuesta es afirmativa ¿crees haber alcanzado en todos sus sentidos la perfección deseable?

Hay muchos que creyendo ver bien no ven muchas cosas; otros que no oyen todo lo que debieran oír y muchos cuyo tacto, gusto u olfato no está en las condiciones deseables para poder transmitir al cerebro toda clase de sensaciones.

No hablamos de los que por efecto de cualquier enfermedad se han quedado sordos o ciegos o han perdido cualquier otro sentido y a quien los médicos desconfían de devolvérselo. Hablamos de los normales, de los corrientes, de los que dejan atrofiar poco a poco sus sentidos.

Y es preciso educarlos, cuidarlos, darles el debido desarrollo. A unos sentidos en defectuosas condiciones corresponde siempre una mala sensibilidad y un cerebro tardado y pesado. Es preciso que los sentidos respondan para que el cerebro pueda dar el rendimiento que todos debemos exigirle.

«El triunfo —dijo en una ocasión un triunfador— lo consigue todo aquel que está dispuesto a pagar lo que cuesta». Efectivamente. Quien aspire a triunfar sin poner de su parte esfuerzos ni trabajos, quien crea que puede vencer sin luchar denodadamente, quien espere que el camino del éxito esté sembrado de rosas, ese puede perder toda esperanza de ver realizados sus anhelos. Todo el mundo puede alcanzar el éxito. Pero nadie puede conseguirlo sin haber pagado lo que cuesta, sin haber luchado y trabajado mucho antes de conseguirlo.

No esperes utópicamente que triunfarás sin el menor esfuerzo. No; para vencer habrás de trabajar esforzadamente, dando la cara a los peligros y sin perder un solo instante la presencia de ánimo necesario para derribar cuantos obstáculos se alcen ante tí.

No creas a cuantos te digan que las colosales proporciones de

las grandes industrias modernas obstaculizan el triunfo de los que salen de la sala. Quienes tales cosas afirman son dignos descendientes de aquellos que antaño negaban a Lincoln, a Franklin, a Colón, toda posibilidad de triunfo.

Los grandes capitales de la industria de hoy han salido en su mayor parte de la nada. Pero luchando y trabajando—sin que las grandes industrias fueran sino ayuda para ello— consiguieron elevarse al pináculo fundando a su vez industrias que hoy son la admiración y el asombro del mundo entero.

Nadie debe emprender un negocio por su cuenta sin conocerlo bien. Y sobre todo, nadie debe comenzar a dar órdenes sin conocer a fondo aquello que ordena.

Lo más práctico es haber desempeñado como subalterno aquello que cuando jefe ordenara a los subordinados. De esta manera podrá exigir de cada empleado el debido rendimiento y no irá derecho al fracaso como irá todo el que acomete una empresa sin conocerla en absoluto.

Muchos tienen la errónea creencia de que para triunfar ellos es preciso que fracasen cuantos trabajan a su alrededor. Es un convencimiento absurdo que si ha proporcionado el triunfo de algunos ha hecho fracasar a muchos más. No es que en la vida se pueda andar uno con muchas contemplaciones. Es que por egoísmo nos conviene que los demás triun-

CLASES DE Francés e Inglés

En la plaza de San Juan, número 13, a precios módicos, se dan lecciones por acreditadas profesoras que han actuado en Zaragoza, durante los últimos 4 años, con éxito creciente.

Razón: en esta ADMINISTRACION

colocación para aprendiz o aprendiz muy adelantado en comercio de Ultramarinos.

SE OFRECE

fen al mismo tiempo que nosotros aunque nuestro triunfo sea mayor.

No seas tú de estos. No malgastes tu el tiempo preparando el fracaso de los demás. Cuidate, sí, de que los demás no te hagan imposible el triunfo. Pero lucha y trabaja sin hostilidad hacia tus competidores, procurando imponer tu superioridad, pero sin hacérsela sentir demasiado pesadamente.

La experiencia es quizá lo más valioso de cuanto el hombre adquiere en la vida. La naturaleza gran maestra ha puesto en frente al ímpetu acometedor del joven la experiencia del anciano, del hombre maduro. La experiencia que vamos acumulando durante los años de lucha es como un tesoro que nos sirve luego para mantenernos en la cima del éxito y para cuando somos viejos poder continuar luchando frente a la presión creciente de las generaciones nuevas deseosas de ocupar nuestro puesto.

La experiencia de lo pasado sirve siempre para lo porvenir. No desdeñéis la experiencia. Es acaso la más valiosa de cuanto encontréis en la vida. Y quizá os sirva cuando viejos para no ser derrotados una y otra vez.

STEPHENSON.

La novillada de ayer

Sin tener importancia, el reseñar la becerrada de ayer es un punto delicado para el redactor por tratarse de los elementos que en ella tomaron parte.

Mas como la lealtad es nuestra bandera, intentamos, dejando a un lado todo miramiento personal, reflejar en estas cuartillas lo sucedido ayer en la plaza de toros.

Con una media entrada y una tarde gris, amenazando lluvia, se celebró la última de la temporada actual, según nos comunican y el tiempo lo manda.

A las cuatro en punto, una gran ovación acogió al presidente, que lo es don Ernesto Calderón, secretario del Gobierno civil. Agradece al respetable tal recibimiento y a su lado toman asiento los señores Bartolo y Blanco.

Las cuadrillas hacen el paseo; la presidencia escucha nuevos aplausos al echar con suerte la llave; suenan los timbales y a qué reseñar toro por toro la labor de los diestros?

Juan Sales «Salerito»



Recogió a su primero con varias verónicas ceñidísimas que arrancaron una ovación. Empezó muy bien la cosa. Luego, como injustamente estaba el público en contra suya, se descompuso de tal modo que fué de mal en peor. Dió lances muy bonitos y un farol con muchos miles de bujías, todas encendidas. Templó admirablemente.

Se deshizo de sus enemigos de la manera siguiente: del primero, de media estocada, una entera y un intento, y del segundo con dos, una que le salió por el costillar y otra bien puesta. Intentó el descabello diferentes veces y como ese fué el bicho más manso de la tarde pasaron los minutos de reglamento y sonó un aviso.

Juan, si el público hubiese sido justo y los becerros novillos de poder, creemos que habría salido como la afición esperaba. Lo que no le perdonamos es ese gran azoramiento que tiene ante los toros. Es demasiado nervioso.

LEAV. TERUEL

«Niño de Teruel»



¿Qué tiene el «Niño» que cuenta tanta simpatía entre los aficionados teruelenses?

¿Es verdad la admiración que el público dió en

mostrar hacia Vicente Ortubia? Vicente, que a su falta de entreno puede añadir en su favor una gran tranquilidad ante los toros, tuvo suerte.

A su primero, un jabonero cornicorto, le dió varias chicuelinas, dos de ellas preciosas, que se ovacionaron largamente.

Después, ya, las faenas no tuvieron importancia. No podemos decir que con la muleta hicieron nada.

En banderillas, no sé a qué las cogió, puesto que el toro no se prestaba, mal; ya que solamente puso un palo.

Cazó a su primero, brindado a don Juan Bono, de un pinchazo y una estocada, y a su segundo, brindado a don Juan Vicente y señora, de Burjasot, de media estocada bien puesta.

Cortó orejas y rabo y hubo salida en hombros. Esto, ni lo ganó ni lo quiso.

Vicente con el capote nos gusta un rato y también quisieramos verle con bichos mayores.

Los subalternos

El sobresaiente Ventura, bregó muy bien y pareó mejor.

«Currete», Gimeno y «Navarrito» fueron aplaudidos al demostrar ser excelentes rehiteros.

Y «Bartolo el chato», como le decían a un peón, produjo la hilaridad en el público.

No vimos a otro fenómeno, espontáneo de 12 a 14 años, porque Ortubia se puso por medio oportunamente.

El ganado

Nos defraudó de veras.

En su sangre no hubo ni un átomo de bravura.

Fueron dos grandes y dos chicos y los más manejables resultaron ser los dos primeros.

Así esperamos dejar reseñada la becerrada que a ser defraudó al aficionado, y la empresa, que no habrá salido muy mal, al ver que el cartel Sales-Ortubia resulta un éxito en taquilla debe pensar en traerlos de nuevo para abril o mayo próximo, pero en novillada picada.

Esta es, señores, la opinión de ZOQUETILLO.

AUTOMOVILES Teruel-Zaragoza SERVICIO DIARIO

Inaugurado el día 20 del pasado

Precio: 12,50 pesetas

Salida de Teruel, a las cinco de la mañana.
Llegada a Zaragoza, a las diez y treinta.
Salida de Zaragoza, a las dos de la tarde.
Llegada a Teruel, a las siete y treinta.

Punto de partida de Zaragoza: Calle Roda, 14

NOTA.—El servicio ya establecido de Teruel a Calatayud continúa, verificándose con el mismo horario.

Mata-fuegos BIOSCA

Aparatos extintores de incendios para autos, teatros, cines, fábrica, talleres, almacenes, etc., en 20 modelos desde medio a 300 litros

PARA AYUNTAMIENTOS. — Auto Químico. Auto-Bomba y Auto de Riego y bomba

Condiciones especiales en el pago. Informes y correspondencia al Representante en esta provincia

MANUEL GARCIA GOMEZ
Joaquín Costa, 49-2.º—Teruel

SE DESEA

un medio oficial de confitería y pastelería.

Dirigirse a

Lorenzo Muñoz
CONFITERIA

AGRICULTORES

SE VENDE TRIGO PARA SIMIENTE

Geja hembrilla de huerta, seleccionada, procedente de Calatayud, de grandes resultados para el campo.

LEON LESPINAT
TERUEL